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ATA 005/11 

            Aos nove dias do mês de março do ano de dois mil e onze, às dezoito horas, 

realizou-se, no Plenário desta Casa Legislativa, a quinta SESSÃO ORDINÁRIA, da terceira 

Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara Municipal de Vereadores de Barão do 

Triunfo. Estavam presentes na ocasião o Presidente Paulo Fernando de Souza e os 

Vereadores: Álvaro Duarte da Silva, Abílio Silva de Souza, Ilo Wildfaier Lombardi, Ivan 

Carlos Tejada Pacheco, Jorge Barreto de Lima, Manoel Renato dos Santos Silva, Osmar 

Silveira de Souza e Rosa Liana Vieira dos Santos. Havendo “quórum”, o Presidente Paulo 

Fernando, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão. Na Sequência, 

passou-se a leitura das correspondências RECEBIDAS DO PREFEITO: Of. PGM 007/11- 

enviando Projeto de Lei 005/2011; Of. 001/11- resposta ao Of.001/201; Of. 002/11- 

resposta ao Of.003/2011. RECEBIDAS DE TERCEIROS: Of. 002/11; Edital 001/2011 

CMDCA- inscrição para cargo de eleição; EMATER- Pedido de patrocínio para o evento do 

Clube de Mães; Assistência Social- Convite para evento do Dia Alusivo ao Dia Internacional 

da Mulher; Of. Circ. 002/11, CAM, 2011- informando componentes da Comissão da 

Assuntos Municipais para o biênio 2011-2013. EXPEDIDAS AO PREFEITO: Of. 005- 

enviando proposições aprovadas na sessão passada. EXPEDIDAS A TERCEIROS: Of. 

004/11 e Of. 005/11- enviando votos de pesar. EXPEDIDAS AO PLENÁRIO- Of. Plenário 

001/11- encaminhando projeto de Resolução 003/11. No período do GRANDE 

EXPEDIENTE, os Vereadores previamente inscritos foram convidados a fazer uso da 

palavra. Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB)- Saudou o Presidente, Vereadores, 

Vereadora e os demais presentes. Deixou suas felicitações a todas as mulheres pela 

passagem do Dia Internacional da Mulher, no dia 08 de março. Segundo o Vereador, as 

mulheres são uma classe majestosa, que nos momentos que as mencionou na tribuna 

sempre teve a honra de defendê-las. Deixou dito que não fazia colocações somente pelo 

fato de no dia 1° de janeiro ter sido empossada uma mulher como presidente do Brasil e 

sim pela importância da classe e com os direitos iguais da mulher, cada vez aumenta mais 

a sua representação. Comentou que, às vezes, as pessoas podem dizer que está querendo 

bajular, “fazer média”. No entanto, gostaria de fazer um comentário: quando o homem que 

é casado, que vive com a sua esposa, tiver que ficar dois dias de caseiro, e só ele 

cozinhando, tem certeza, que quando a esposa voltar terá que ficar mais de uma hora 

lavando a louça, sem falar nos demais estragos, dizendo que colocava isso no bom 

sentido. Teceu comentários de que há alguns machistas e poderia até não ser, que 

materializam a mulher em todos os sentidos. Contudo, considera injusto, pela importância 

que ela tem. Fez comentários de que se houve muito que as mulheres não estão se 

valorizando, mas não se pode generalizar, pois em toda regra existe exceção. É como 

mudar de seu habitat e dizer que saiu por que considerava algumas pessoas ruins, porém, 

em todos os lugares existem pessoas boas e ruins. Entretanto, se deve respeitar aquelas 

pessoas com as quais não convivemos bem e também as mulheres que não procedem 

bem com a sociedade. Colocou que após tantos dias de feriado, os serviços municipais 
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atrasaram. Comentou que após ter começado o ano letivo, o transporte escolar ainda está 

se organizando. Tem visto problemas na organização, bueiros, longos trechos de estrada 

para serem restaurados, encascalhados e ainda não está como deveria estar. Colocou que 

depois da chuva as estradas se estragaram muito, entende isso, porém, espera que a 

Administração se volte totalmente para a área das obras, para que se volte para educação, 

para que a mesma possa fazer o transporte escolar. Pois, caso contrário, no final de ano, 

as crianças terão um prejuízo grande, pois quando um filho tem um prejuízo grande, esse 

prejuízo é passado aos pais. Colocou que sempre diz ao adolescente que vai para a escola 

que se volte para o estudo, pois por mais que o Município contribua é uma despesa para os 

pais. O filho quando não está com a família, não se sabe como ele está se comportando e 

o que se percebe atualmente é o custeio de um filho na escola e cada ano perdido é um 

prejuízo para a família, e no futuro do jovem pode representar muito. Uma vez que, para 

que isso aconteça, se precisa da colaboração da Administração. Afirmou que sempre 

coloca que é parceiro da Administração, das coisas corretas. Disse que quando tiver que 

fazer uma crítica, pedia que eles fossem mais que compreensivos em oferecer um trabalho 

de imediato, para que o transporte fosse feito com eficiência, que não viesse a resultar em 

prejuízo para as crianças e posteriormente para os pais. Usou a tribuna: VEREADORA 

ROSA (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes.  Deixou os 

parabéns a todas as mulheres pela passagem do Dia Internacional da Mulher, 

agradecendo as palavras do Vereador Osmar. Colocou que tem várias pessoas como 

exemplo, Estefânia, Bianca que trabalham na Casa, em especial Solange, que é mãe, 

esposa e faz um excelente trabalho na Casa. Declarou que sabe que no Município há 

muitas mulheres batalhadoras que devem ser homenageadas em todos os dias e não só 

no Dia da Mulher. Colocou que as mulheres devem trabalhar cada vez mais, ter mais 

espaço, serem valorizadas e alcançarem êxito. Declarou que, como mulher, o maior 

espelho era a sua mãe. Pessoa humilde, do interior, que viveu em uma época difícil, criou 

oito filhos. Relatou que a casa estava sempre cheia de gente. Bastante pessoas 

trabalhando, passava três horários do Expresso Vitória, pessoal da Prefeitura, todos 

ficando ali. Deixou dito que sua mãe não pôde ter nem um pouco de estudo na época em 

que ela cresceu. Comentou que para ser uma cidadã ela foi estudar no Mobral, pois queria 

ser uma cidadã eleitora e, com esforço, conseguiu. Foi aluna de uma professora 

atualmente falecida, Maria Helena. Colocou ainda que sua mãe ajudava as famílias 

próximas de sua casa. Apesar das dificuldades, nunca deixava de ajudar quem dela 

precisasse. Desejou que as mulheres cada vez mais pudessem ser mais respeitadas, 

valorizadas, pois todas homenagens ainda seriam poucas diante do trabalho que a mulher 

faz diariamente: família, filhos e ainda estar disposta em ajudar. Agradeceu a todas as 

homenagens feitas a ela, Vereadora Rosa. Reportando-se ao Projeto de Lei 005/11, disse 

que a Secretária Silvia e o Coordenador Jonas, estiveram na Casa no presente dia pedindo 

que fosse votado o projeto devido à emergência de contratação de um professor de 

Educação Física, dizendo que não era fácil a falta de um professor na escola. Afirmou que 
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era favorável ao referido projeto para que fosse preenchida a vaga e que esperava que os 

demais vereadores também fossem favoráveis. Em COMUNICAÇÕES, os Vereadores 

previamente inscritos foram convidados a fazer uso da palavra. Usou a tribuna: 

VEREADOR ABÍLIO (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais 

presentes. Parabenizou a todas as mulheres pela passagem do Dia Internacional da 

Mulher. Agradeceu aos vereadores que aprovaram seu atestado de saúde da sessão 

anterior. Reportando-se ao projeto da Emater, disse ter visto uma parte que considerou 

muito preocupante, que dizia que “a educação do Município era desestruturada e que o 

Município estava nos últimos lugares”. Afirmou que não sabia quem havia escrito o projeto, 

mas pelo que sabia, o mesmo veio da Emater. Colocou que era bom que os vereadores 

lessem essa parte que ele havia citado, para que se pudesse ter conhecimento do que está 

se tratando sobre o Município e que se pudesse ajudar a resolver o problema dos 

agricultores e da educação, pois “engolir” a palavra “desestruturada” em relação à 

educação era um tanto complicado. Afirmou que não sabia quem havia feito o projeto, 

talvez fossem dados do censo, mas era preciso ver o porquê estava dessa forma. Usou a 

tribuna: VEREADOR ÁLVARO (PT)- Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os 

demais presentes. Parabenizou a todas as mulheres pela passagem do Dia Internacional 

da Mulher. Agradeceu a Prefeitura pelo Pedido de Providência 001/11, que já está pronto e 

os Pedidos de Providência 003/11 e 004/11 que serão providenciados. Deixou seus 

pêsames pela morte de Vô Chico, de 102 anos de idade, ocorrida sexta-feira, dizendo que 

o mesmo deixou muitos filhos, netos, bisnetos e tataranetos. Comentou que no domingo 

saíram quase todas as pessoas do Município para outras cidades a fim de se divertir. 

Contudo, ele ficou no Município de Barão do Triunfo, sentindo uma paz, tranquilidade, que 

não via fazia um bom tempo. Comentou que os visitantes puderam andar calmamente pelo 

Município de Barão do Triunfo. Na quinta-feira tiveram reunião do campeonato de bocha, 

no Clube Cruzeiro, convidando as pessoas para poderem participar e estar presentes no 

campeonato que é muito importante. Usou a tribuna: VEREADOR ILO (PMDB)- Saudou o 

Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais presentes. Parabenizou a todas as 

mulheres pela passagem do Dia Internacional da Mulher. Agradeceu a presença do 

Vereador Paulo Fernando, Vereador Osmar e Vereadora Rosa que estavam presentes na 

Expoagro na semana anterior, quando lá foram debatidos muitos assuntos importantes, 

basicamente sobre agricultura e, principalmente, sobre o fumo. Estavam presentes várias 

autoridades, dentre elas, a Senadora Ana Amélia. Houve várias palestras sobre o problema 

do fato de acabar com o plantio de fumo, sendo uma preocupação de vários Municípios, 

tendo ficado agendado uma reunião para o dia 11 de março para tratar do assunto. 

Também, no dia 21 de março haverá um movimento. Deixou seus parabéns ao Secretário 

de Obras e ao Executivo pelo trabalho prestado na Estrada do Fumo, uma estrada que 

estava em péssimas condições, uma região que estava quase esquecida. Também foi 

muito cobrado da região dos Ambos, que teve uma proposição no mês anterior, e que em 

conversa com a Administração lhe prometeram que na presente semana seria feito o 
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trabalho, dizendo que ele, Vereador Ilo, está sendo muito cobrado. Espera que o Executivo 

tome providências em relação à região dos Ambos, pois a mesma se encontra em 

péssimas condições. Em seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, quando foram votadas e 

aprovadas por unanimidade as seguintes proposições, que foram dirigidas ao Executivo 

Municipal: PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 025/11 VEREADOR JORGE- que seja 

providenciada roçada na Linha Dona Amália, entrada em frente ao Armazém de Aires 

Marcuci, saindo na Linha Francisca, em ambos os lados da estrada. Justificativa: O local 

citado encontra-se em condições de difícil tráfego, devido à vegetação intensa que 

atualmente está invadindo a estrada. Acrescento que no trajeto é quase impossível a 

passagem de dois carros de passeio em mãos diferentes, ao mesmo tempo, no mesmo 

trecho. PEDIDO DE INFORMAÇÃO N° 001/11 VEREADOR JORGE- que seja informado: 

Quais empresas participaram da licitação referente à verba da Defesa Civil; qual o valor 

que cada empresa apresentou; se haverá contrapartida por parte do Município e, se caso 

houver, qual valor; quais os locais que serão beneficiados com a obra. Peço ainda que seja 

enviado cópia das propostas apresentadas pelas respectivas empresas. Justificativa: por 

se tratar de verba da Defesa Civil, com importância significativa, necessito das informações 

solicitadas. REQUERIMENTO 001/11 DO PRESIDENTE PAULO FERNANDO- SOLICITA 

opinião do Plenário perante o fato objeto de ocorrência policial nº 072/2011, de 04 de 

março de 2011. JUSTIFICATIVA: Ao ter observado que o Presidente anterior, Jorge 

Barreto de Lima, não havia lhe entregue a chave principal e nem o documento de 

transferência do veículo Polo do Legislativo Municipal, fui procurá-lo em sua casa e este 

alegou ter deixado os mesmos junto a Mesa da Presidência. Já que quando assumi a sala 

da Presidência observei a Mesa e suas gavetas totalmente vazias, interroguei os 

servidores sobre tais objetos e estes informaram não terem ciência dos mesmos. Solicitei 

uma vistoria coletiva em todas as salas das dependências do Legislativo e não foi 

encontrada nem a chave principal, nem o documento de transferência do veículo. Foi então 

registrada ocorrência policial registrando a falta destes objetos.  Na condição de 

administrador responsável pelos bens públicos da Câmara, perante um fato de tamanha 

seriedade, solicito a opinião dos demais vereadores para que se apure responsabilidade de 

tal ocorrência, com uma suposta abertura de processo de sindicância. Foi RETIRADO o 

REQUERIMENTO 002/11- SOLICITA opinião do Plenário sobre a contribuição mensal da 

Câmara Municipal para com a ACEVERC. JUSTIFICATIVA: Analisando a prestação de 

contas da ACEVERC referente ao ano de 2010, observou-se que a única Câmara com as 

mensalidades em dia foi a nossa Câmara Municipal de Barão do Triunfo, conforme planilha 

em anexo. Em obediência aos princípios que regem a administração pública, após ouvido o 

Plenário, sugiro que a Câmara Municipal aguarde a prestação de contas de 2011 para nova 

análise das contribuições, visto que todas as Câmaras devem ter direitos e deveres iguais 

perante a Associação. Foram votadas e aprovadas por unanimidade, sendo exibidos 

comprovante e relatório de diária de ambos os eventos no telão: DIÁRIA DO VEREADOR 

ÁLVARO DE IDA À POSSE DOS DEPUTADOS ESTADUAIS EM PORTO ALEGRE, DIA 
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31 DE JANEIRO DE 2011; DIÁRIA DE IDA A EXPOAGRO AFUBRA, EM RIO PARDO, 

DIA 10 DE FEVEREIRO DE 2011; DIÁRIA DE IDA AO GABINETE DO DEPUTADO 

EDGAR PRETTO, EM PORTO ALEGRE, DIA 24 DE FEVEREIRO DE 2011. Encerrada a 

Ordem do Dia, passou-se ao espaço dos LÍDERES DE BANCADA: VEREADOR IVAN 

Líder PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais presentes. 

Parabenizou a todas as mulheres pela passagem do Dia Internacional da Mulher, em 

especial a sua esposa, sua filha, a Vereadora Rosa e as funcionárias da Casa. Afirmou que 

isso é o mínimo que cabe ao homem fazer, reconhecer o espaço da mulher, que cada vez 

é maior, melhor e mais qualificado. Comentou que os valores das mulheres, sob seu ponto 

de vista, são imensos. Colocou que tem que agradecer pelo fato de tê-las ao seu lado no 

trabalho, na família e na vida. Agradeceu ao Secretário de Obras e ao Executivo pelo 

patrolamento e encascalhamento em partes da Linha Nova, em especial próximo ao seu 

comércio, dizendo que ficou um serviço muito bom. Reportando-se ao comentário do 

Vereador Abílio, disse ter ficado preocupado com a situação e que realmente constava na 

inscrição do histórico do Município. Teceu comentários de que não tinha nada contra a 

educação do Município, acredita que está se trabalhando para cada vez aumentar mais. 

Declarou que sabe que o índice de desenvolvimento da educação básica não é um dos 

melhores, nem dos piores. Todavia, segundo a Secretária da Educação, está bastante 

abaixo e até comparado com estados do nordeste. Explanou que atualmente o País vem 

recuperando esses índices e acredita que Barão do Triunfo também. Fez alusão ao que foi 

escrito pela Emater, que diz que no índice de desenvolvimento humano o Município se 

encontra em um dos últimos lugares, sobretudo, em saneamento básico deficiente, 

educação desestruturada e renda per capita. Afirmou que isso foi escrito, que não tinha os 

números, não sabia se era tão crítico assim ou se poderia ter ocorrido alguma falha. Não 

obstante, pediu ao Presidente, que, em uma ocasião oportuna, exibisse no telão o projeto 

da Emater para que pudesse ser lido por todos, para que não houvesse interpretação 

dúbia, uma vez que havia coisas positivas e algumas nem tanto. VEREADOR RENATO 

líder PP- Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais presentes. 

Parabenizou a todas as mulheres pela passagem do Dia Internacional da Mulher, em 

especial, a sua mãe e a sua esposa. Deixou seus votos de pesar à família do Vô Chico, 

uma das pessoas mais velhas do Município. Comentou que o falecido era avô de 

Eduardinho, sendo que este se faz presente em quase todas as sessões. Desculpou-se por 

não poder ter se feito presente no enterro do falecido. VEREADOR OSMAR Líder PTB- 

“Abriu mão.” VEREADOR ÁLVARO Líder PT- Saudou o Presidente, Vereadores, 

Vereadora e os demais presentes. Pediu desculpas por não poder se fazer presente nas 

carreiras de Enio Birck. Colocou que o Município de Barão do Triunfo, como comentado 

pelo Vereador Ivan, é um dos últimos em educação. Comentou que o Vereador Abílio 

queria “dar pau” na educação. Afirmou que a educação do Município é uma das melhores 

de toda a região, que já foram os últimos em educação quando o Prefeito era do partido do 

Vereador. Pediu ao Vereador Abílio que quando ele quisesse “dar um puxão de orelha” em 
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alguém estudasse um pouco mais para não gaguejar tanto. Solicitou a palavra e lhe foi 

concedida: VEREADOR ABÍLIO PMDB- Dirigindo a palavra ao Vereador Álvaro, disse 

que não havia “dado pau” na Secretária Silvia, nem falou no nome dela. Apenas leu uma 

parte do projeto que lhe preocupou. Pediu desculpas ao Vereador Osmar e ao Vereador 

Álvaro se houvesse sido infeliz em suas palavras. Contudo, havia se preocupado com a 

referida parte que está no projeto e que não entendia que isso seria apenas agricultura 

familiar, mas a educação em geral do Município, segundo os dados do censo. Reafirmou 

que não havia “dado pau” na Secretária, que não o interpretassem dessa forma, que não 

levassem a ela isso, porque não havia feito isso, uma vez que a Secretária é uma pessoa 

que ele, Vereador Abílio, admira muito. Elogiou muito da atitude da Secretária e do 

Coordenador de trazer o projeto e apresentá-lo. Declarou que ela é uma pessoa que o 

conhece há muitos anos e não pensaria que ele havia feito isso por maldade. Usou o 

espaço: PRESIDENTE PAULO FERNANDO- Reportando-se ao comentário do Vereador 

Abílio, disse ter entendido que o Vereador não teve má intenção em seu comentário. 

Entendia que o que foi comentado estava no projeto da Emater. Declarou que leria o 

projeto para depois poder passar na Casa. Comentou que esteve na Expoagro Afubra, dia 

03 de março, Em Rio Pardo. Participaram de uma reunião na parte da tarde e ficaram muito 

tristes com assuntos que foram tratados lá sobre a fumicultura, não vendo nenhuma 

perspectiva de melhora. Comentou também sobre o debate que houve à tarde, quando 

estava acompanhado do Vereador Ilo e a Vereadora Rosa, que também não se agradaram 

do que ouviram. Colocou que nos dias 11 e 21 de março haverá reunião sobre o plantio de 

fumo. Convidou os vereadores para participar das respectivas reuniões, sobretudo, no dia 

21 de março. Entende que a Afubra teria que estar sempre ao lado do agricultor, no 

entanto, pouca coisa foi discutida sobre isso. Teceu comentários de que não sabe o que 

seria do Município sem o plantio de fumo. Deixou seus pêsames à família do Vô Chico, 

tendo ocorrido o falecimento na sexta-feira que passou, desculpando-se por não poder ter 

se feito presente no enterro. Parabenizou a todas as mulheres pela passagem do Dia 

Internacional da Mulher, exibindo no telão uma homenagem alusiva a este dia. Nada mais 

havendo a tratar, determinou encerrada a presente sessão, convocando os vereadores 

para a próxima, dia 14 de março de 2011, na mesma hora e local.  

                                                    

 

                                 Sala de Sessões, 09 de março de 2011. 
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